

# GACETA DE MADRID

DEL MARTES 22 DE JUNIO DE 1819.

## TURQUIA.

*Constantinopla 26 de Abril.*

Los genizaros tuvieron diez días hace una pendencia muy reñida con los bostanchis, y aunque inmediatamente acudió el agá á contener á los genizaros, le disparó un tiro uno de los gefes de aquella tropa indisciplinada, y le fue preciso huir. Pudo no obstante aprehender luego á los mas culpados, y mandó quitarles la vida; pero no por eso ha dejado de perder el empleo: esta mañana se le ha notificado de orden de la Puerta su destitucion y destierro á Rodosta. Le sucede el kud-kiaja. Han sido muy frecuentes las disputas que en todos estos días han tenido los genizaros con las demas tropas. Ayer por causa muy frívola se movió una pendencia acalorada entre el cuerpo de los kumbaridchi (bombarderos), y los trabajadores del arsenal, que son por la mayor parte kuades casi salvages: se trabó un combate, en que se derramó alguna sangre, con vario suceso: fue asaltado el arsenal, y despues los cuarteles de los bombarderos, que cerraron las puertas, y se defendieron con la artillería. Difícilmente lograron el capudan-bajá y el topdschi-bachi restablecer la tranquilidad; pero esta mañana principió otra vez la pelea, y todavía dura, sin haber podido apaciguar los ánimos los oficiales superiores por mas que han hecho. Lo que mas se teme es un incendio.

## RUSIA.

*Petersburgo 14 de Mayo.*

Se han hecho en las fábricas de china y de cristales de esta capital muchas piezas preciosas como jarros, espejos &c. que ha de enviar de regalo el Emperador al Rey de Persia.

Se ha deshelado enteramente el puerto de Cronstadt, y aun ya han entrado en él 50 embarcaciones, 13 de ellas cargadas de frutos del mediodia.

## SUECIA.

*Stockolmo 24 de Mayo.*

Se estan reuniendo muchas tropas en las inmediaciones de Petersburgo, si es que merecen crédito las noticias que corren. Nuestra fuerza militar está completa, y no parece fácil aumentarla. Dícese ademas que en Dinamarca han sido llamados todos los militares que se habian ausentado con licencia; y por último corre tambien la voz de que una gran potencia del continente se ha interesado con el Príncipe Regente de Inglaterra para que ponga en el Elba un

fuerte cordon de tropas, el cual ha de estar en comunicacion con las de otra potencia inmediata.

## ALEMANIA.

*Hamburgo 29 de Mayo.*

Habiendo dado fondo en esta rada un bergantin dinamarques, envió á preguntar el senado á su capitan qué motivo habia tenido para hacerlo, y contestó este que en virtud de las órdenes superiores que habia recibido; pero el encargado de Negocios de Dinamarca residente en esta ciudad Mr. de Bockelmann dió una respuesta mas positiva, declarando que el mencionado bergantin se habia apostado en Rummelhayen, de Hamburgo, para conservar á los buques dinamarqueses anclados el derecho que se les concedió por el tratado de Gostorp, en virtud del cual estaban exentos de toda visita de parte de los gefes de las aduanas hamburguesas; aunque no habia sido respetado siempre este derecho desde 1814, á pesar de las reiteradas reclamaciones que sobre el particular se habian hecho. Inmediatamente que dió esta contestacion Mr. Bockelmann se despacharon correos á Copenhague, y á la Dieta alemana de Francfort, quedando toda la ciudad llena de curiosidad por saber el resultado de este negocio.

## BAVIERA.

*Nuremberg 24 de Mayo.*

El Archiduque Carlos y su esposa han pasado por aqui, donde se han detenido muy pocos dias, y despues han seguido su viage á Viena. Se asegura que este Príncipe fijará su residencia en Praga.

## AUSTRIA.

*Viena 26 de Mayo.*

Se estan preparando festejos públicos para cuando vuelvan nuestros Soveranos á esta capital. S. A. I. el Archiduque Rodolfo, que dentro de poco debe recibir las órdenes del sacerdocio, será consagrado entonces arzobispo de Olmutz por nuestro respetable arzobispo, á cuya augusta ceremonia asistirá toda la corte. El nuevo prelado principiará á egercer sus funciones dando la bendicion nupcial á la Archiduquesa desposada con el Príncipe Federico Augusto de Saxonia, para cuyo matrimonio se estan haciendo ya muchos preparativos.

## SUIZA.

*Zurich 7 de Mayo.*

Se han suscitado en Suiza discusiones muy notables sobre la utilidad de conservar las fortificaciones de la ciudad de Ginebra; pero todavía no está terminado este asunto.

*Lausana 21 de Mayo.*

Han tomado casas en Lucerna, ó en el campo á corta distancia de la misma ciudad, los embajadores de Francia, España y los Países-Bajos por el tiempo que dure la Dieta, y lo mismo han hecho los mas de los diputados de los cantones.

El sínodo de Schaffusa, que se reunió á principios de Mayo, ha recibido informes contradictorios de los curas del campo, acerca de las sectas místicas que de algun tiempo á esta parte inquietan aquel canton. Unos hablan de estos lamentables extravíos como de una epidemia moral, y otros se manifiestan defensores de la exaltacion que reina en sus parroquias; y se ha disuelto el sínodo sin tomar determinacion en el asunto.

*Idem 1.º de Junio.*

Estan recorriendo la Suiza los señores Gachet, cónsul de la Confederacion en el Brasil, y Bremond, encargado de Negocios de aquella corte, y hay ya algunos miles de personas dispuestas á formar el primer contingente de la nueva colonia, en cuyo buen logro se interesan particularmente los cantones de Friburgo, de Berna y de Lucerna.

Parece que todas las órdenes monásticas de la Suiza han de celebrar capítulos generales en el presente año; pero Mr. Foster, ex-abad de S. Gall, ha juzgado conveniente no concurrir al de su orden, aunque ha sido convocado. Thorwalsen ha concluido en Roma el modelo del leon colosal que ha de perpetuar la memoria del generoso sacrificio de la guardia suiza en defensa de Luis XVI. La obra llama la atencion de los inteligentes. Pesa el leon mas de cinco quintales, y no será tan fácil su trasporte á Suiza, ni es aun suficiente lo que ha producido la suscripcion que se ha abierto para costear este monumento.

## ITALIA.

*Roma 22 de Mayo.*

Anteayer dia de la Ascension estuvo el Padre Santo en la basílica de San Juan de Letran, donde celebró capilla pontifical, á la que asistieron varios ilustres personages que se hallan todavía en Roma, y expidió S. S. dos decretos de canonizacion.

La gaceta de Nápoles dice que el dia 16 dió el Rey en Carditallo á sus ilustres huéspedes el Emperador y la Emperatriz de Austria un convite magnifico, al cual concurren, entre otras personas de distincion, tres almirantes ingleses, y un almirante anglo-americano.

Ha llamado á Nápoles el Emperador Francisco al famoso pintor aleman de paises Mr. Rebell. Se cree que será para encargarle algunas obras de importancia en un terreno en que tanto abundan las maravillas de la naturaleza y del arte.

## FRANCIA.

*Paris 1.º de Junio.*

Los habitantes de Brives, patria del mariscal Brune, han participado á la viuda de dicho general que han dispuesto levantar una estatua en memoria de su esposo.

En una terrible tempestad que descargó en los contornos de Samur cerca de Boloña (paso de Calais) mató un rayo 19 ovejas, y derribó al pastor; pero este se levantó poco despues sin haber recibido daño alguno. Dirigióse despues la misma nube al distrito de Montreuil, donde ha hecho estragos horribles.

El Príncipe Leopoldo de Saxonia Cobourgo ha salido de esta capital para restituirse á Londres.

Ademas de las estatuas de muchos de nuestros hombres célebres que de antemano estaban encargadas para las ciudades en que nacieron, se ha ofrecido el Gobierno á suministrar todo el mármol necesario para otros varios monumentos que se estan haciendo á costa de los ayuntamientos, como la estatua de Luis XVI para la ciudad de Montpellier, el pedestal de la estatua de bronce de Luis XV para Reims, y la estatua del general Kleber.

Son continuas y de mucha consideracion las remesas de libros, modelos de yeso, plantas, semillas y medallas que se envian á las bibliotecas, gabinetes de historia natural, jardines botánicos &c. de los departamentos.

*Idem 6.*

Es falsa la noticia que se anunció con referencia á una carta de Curazao de que los dinamarqueses recibian en sus puertos los buques armados de los insurgentes de América, y les permitian vender sus presas, pues las instrucciones que ha comunicado el Rey de Dinamarca al gobernador general de las colonias de aquella potencia prohíben recibir en ellas buque alguno armado por cuenta de dichos insurgentes, ó con autorizacion de sus gefes, ó que use de pabellon no reconocido, ni presas de corsarios ó piratas; y no solamente es ilícita la extraccion de armas y municiones de guerra del puerto de Santo Tomas, sino tambien la introduccion de ellas.

## ESPAÑA.

*Mahon 15 de Mayo.*

*Estado que manifiesta los barcos que existen incomunicados en este lazareto hoy dia de la fecha.*

- 1.º Goleta Carolina, patron Juan Bautista Daso, sardo, de Túnez y Suzza, con jabon y aceite, 40 dias de cuarentena.
- 2.º Bergantin Emperador, patron Juan Malabotich, austriaco, de Arceo, con cebada y 12 cajas de jabon, 40 idem.
- 3.º Bergantin Epaminondas, patron Nicolas Juan, ruso, de Constantinopla, con trigo, 30 idem.
- 4.º Polacra S. Antonio, patron Pedro Ladich, ingles, de Túnez y Suzza, con aceite y jabon, 40 idem.
- 5.º Bergantin S. Nicolas, patron Constantino Janoffs, ruso, de Odesa, con trigo, 30 idem.
- 6.º Fragata Aneta, patron Felipe Mily, austriaco, de Alejandria, con trigo y habas, 30 idem.
- 7.º Bergantin Elizo, patron Juan Estéban Vidulich, austriaco, de Odesa, con trigo y porcion de cebada, 30 idem.
- 8.º Bergantin S. Juan, patron Gabriel de la Torre, español, de Alejandria, con habas, azúcar y un poco de trigo, 30 idem.
- 9.º Bergantin Arcangel, patron Spiridion de Antonio, ruso, de Yusleue, con trigo, 30 idem.
- 10.º Bergantin S. Serafin, patron Anagnoste Nicola, otomano, de Golfo de Volo, con trigo y porcion de aceite, 30 idem.

rr. Bergantín S. Nicolás, patron Dimitri Nicola, otomano y de Golfo de Volo, con trigo y porcion de aceite, 30 idem.

Zaragoza 8 de Mayo.

Habiendo acordado la Real sociedad aragonesa de Amigos del país que los alumnos de la cátedra de economía que está bajo su proteccion celebrasen exámenes públicos para dar una prueba de los adelantamientos que habian hecho en esta ciencia, se señalaron los dias 5 y 6 del próximo pasado Abril, en los cuales se verificaron estos exámenes. Reunidos los individuos de la Real sociedad en el salon de sus sesiones, se presentaron los ocho alumnos mas sobresalientes de la cátedra, que fueron D. Benito Ferrandez, D. Santiago Tejada, D. Angel Valero Sardi, D. Pedro Gudal, D. Pedro Antonio Pallete, D. Juan María Biec, D. Pedro Nogues Secall, y D. Anacleto Toron y Dolz. El catedrático del establecimiento D. Agustin Alcaide dió principio al acto, manifestando la necesidad del estudio de la economía, de que tan penetrada se hallaba la Real sociedad aragonesa, pudiendo gloriarse de haber sido la primera que promovió su enseñanza en 1784.

En seguida disertaron los cuatro primeros discípulos, y al siguiente dia continuaron los demas sobre las proposiciones que se les tenian señaladas, oponiéndoles varias dificultades sus compañeros, á las que satisficieron, contestando muy bien, y manifestando en todo el acto su aplicacion y aprovechamiento.

El cuerpo patriótico para darles una prueba de lo que apreciaba sus tareas les confirió un premio, que consistió en una obra de la misma ciencia con esta leyenda: *La Real sociedad aragonesa á la aplicacion*, designándose el nombre del agraciado. Todos lo recibieron de mano del muy ilustre Sr. Don Manuel Robleda en la junta general ordinaria de 16 de Abril, quien les exhortó en un breve y enérgico discurso á que continuasen la carrera emprendida con el mayor teson; que esperaba les serviría de estímulo aquella pequeña recompensa, la cual, aunque de poco valor, debian considerarla del mayor precio por el objeto y lustre de la corporacion que la conferia; y dirigiéndose al catedrático le manifestó lo grato que era á la sociedad el ver el esmero e interes con que se dedicaba á la enseñanza de una ciencia tan importante; á lo que contestó con el mas vivo reconocimiento que todos sus conatos se dirigian al mismo fin, y que continuaria haciendo ver que estaba poseido de los mismos deseos. D. Anacleto Toron y Dolz dió las gracias mas expresivas al cuerpo patriótico á nombre de sus condiscípulos por la bondad con que se les habia oido, y honra que se les dispensaba, la que tendrian grabada eternamente en su memoria; y ofreció que todos seguirian en el estudio de la economía, y publicarian su utilidad para que se dedicasen en lo sucesivo á ella los jóvenes de todas clases; y la nacion adquiriese el esplendor á que han llegado las que por este medio han conocido sus verdaderos intereses.

Barcelona 10 de Junio.

El P. Fr. Mauro Amatller, religioso benedictino en el monasterio de San Benito de Bages, socio de la Real academia de ciencias naturales y artes de esta ciudad, y pensionado por la Real junta de comercio de este principado, el cual tiene presentadas y aprobadas varias máquinas de mucha utilidad, deseoso de contribuir al fomento de la agricultura y artes, ha construido una

noria de nueva invencion, por medio de la cual, con la potencia de un animal, se extraen 138 cargas de agua de 100 palmos de profundidad en el espacio de una hora; y por medio de la misma, con la potencia de un hombre, se puede sacar en el espacio de un minuto una carga de agua de 35 palmos de profundidad, con la circunstancia de que podrá acomodarse ó aplicarse en agua corriente.

Las ventajas de esta noria sobre la comun consisten: 1.º en ser mas permanente, y no necesitar de tanta recomposicion por no tener sogas ni cangilones de tierra: 2.º en dar mucha mayor cantidad de agua en menos tiempo: 3.º en vaciar el agua sobre el árbol horizontal: 4.º en ocupar poco lugar: 5.º en poder conducir el agua á la altura que convenga: 6.º en no poder retroceder ni la rueda resistente ni la de la potencia.

Esta máquina se halla de manifiesto en una de las salas de la casa del jardin Botánico de la Real junta de comercio, en donde dicho P. Amatller la enseñará, y explicará su mecanismo á cualquiera que se presente en dicho lugar, desde las 6 á las 8 de la tarde en los tres dias inmediatos á este aviso, ya sea para usar de la misma máquina, ya sea para construir otra igual á esta, ó de una fuerza superior.

*Madrid 21 de Junio.*

El dia 6 del corriente dió fondo en la bahía de Cádiz el bergantin *Voluntario*, correo de la armada, al mando del teniente de navío D. Josef Morales de los Rios, procedente de Veracruz y la Havana, con la correspondencia de oficio y pública de todas las Américas.

El dia antes de su entrada sostuvo este buque por espacio de tres horas y media un combate obstinado con otro bergantin insurgente de Buenos-Aires, de porte de 20 carronadas de á 32 y un cañon giratorio de 18, con 180 hombres de tripulacion. Habiéndolo avistado en la madrugada de dicho dia, siete leguas al S. O. del cabo de S. Vicente, y conociendo por sus maniobras que era buque enemigo y de muy superior andar, no pudiendo evitar el encuentro, determinó el comandante del *Voluntario*, no obstante la inferioridad de sus fuerzas, entrar desde luego en accion, y al objeto arribó á encontrarse con el enemigo: este al principio evitó el combate; pero á poco rato se acercó á la voz, y en seguida se rompió el fuego de cañon y fusil por una y otra parte. El combate se principió á quema ropa, y se sostuvo asi vigorosamente por ambas partes, introduciéndose los tacos en los buques, y con destrozo del aparejo, arboladura y costados de ambos: el *Voluntario* sufrió mas averias por el mayor número y calibre de la artilleria enemiga; pero su elevado mareage le hacia perder menos gente, al mismo tiempo que lo raso del bergantin enemigo, dejando su gente mas descubierta, le ocasionó una gran pérdida en ella. Asi continuó la accion por espacio de tres horas y media hasta que al fin el enemigo abandonó el combate, y se puso en huida con fuerza de vela; y el *Voluntario*, remediando provisionalmente las averias, se dirigió al puerto, despues de haber escarmentado á un enemigo de tan superiores fuerzas, y dejado tan bien asegurado el honor del pabellon de S. M. La pérdida del enemigo ha sido muy considerable en gente, como se notaba por la poca que quedaba sobre cubierta al fin de la accion de la mucha que tenia al principio, y llevaba su aparejo bien maltratado: por nuestra parte tuvimos

un muerto y 18 heridos de consideracion, sin contar los contusos, que lo fueron casi todos los del buque. El comandante elogia sobremanera la conducta bizarra de los oficiales, tropa y demas individuos del bergantin, que ni aun heridos y tendidos sobre la cubierta querian separarse de su puesto; recomienda particularmente al alférez de fragata D. Francisco Sanz de Andino, que á pesar de venir muy enfermo durante la navegacion, no consintió en guardar la cama, sino que se presentó desde luego en su puesto, y ha sido herido gravemente; é igualmente recomienda el mérito especial de otros oficiales é individuos de su dotacion. S. M., satisfecho de la brillante conducta del comandante, oficiales y demas del *Voluntario*, se ha servido mandar se le propongan los premios á que se han hecho acreedores para dispensárselos con su acostumbrada munificencia.

En la extraccion de la primitiva lotería Real, egecutada en la tarde de este dia, han salido por el mismo orden con que aqui se anotan los cinco números siguientes: 85, 61, 64, 76 y 52.

El premio de 2500 rs. vn., concedido en todas las extracciones á una de las huérfanas de los militares ó patriotas que hubiesen muerto en defensa de la justa causa de la nacion, ha cabido en suerte del primer extracto de la de este dia á Justa Martinez, comprendida en los víctimas del Dos de Mayo.

---

#### ARTICULO DE OFICIO.

Por Real resolucion de 3 del presente mes, á consulta del Consejo supremo de la Guerra, se ha servido S. M. conceder á D. Antonio Bausili, farmacéutico en la villa de Igualada, el fuero militar y uso de uniforme de practicante de farmacia de ejército que le corresponde con arreglo al artículo 2.º de la Real orden circular de 19 de Junio de 1815, por haber servido en esta clase en las bóticas militares de campaña durante la última guerra.

Por otra de 7 del mismo mes se ha servido S. M. conceder á D. Juan Josef Molina, médico de la ciudad de Orihuela, el fuero militar y uso de uniforme de practicante de número de medicina de ejército, que le corresponde por el artículo 3.º de la referida circular.

Por otra de 9 del propio mes se ha servido S. M. conceder á D. Francisco Viñas, residente en la villa de Guaro, en la Hoya de Málaga, el fuero militar y uso de uniforme de practicante de cirugía militar de ejército, que le corresponde por el artículo 2.º de la citada circular.

Y por otra del mismo dia se ha servido conceder á D. Francisco Mansilla, médico titular de la villa de Colmenar viejo, el fuero militar y uso de uniforme de médico de número de ejército, que le corresponde por el artículo 3.º de la expresada circular. Declarando al mismo tiempo le ha sido muy grata á S. M. la cesion que respectivamente han hecho de la pension que con arreglo á la répétida circular deberían disfrutar.

---

Mercurio de España. Mayo de 1819. Véndese á 4 rs. en el despacho de la imprenta Real. Se suscribe en dicho despacho, y en las provincias en todas las administraciones principales y agregadas de Correos.



En virtud de providencia del Sr. D. Angel Fernandez de los Rios, del Consejo de S. M., teniente primero de corregidor de esta muy heroica villa, se saca á pública subasta por término de 15 dias, contados desde 17 del corriente, una casa sita en el lugar de Carabanchel de abajo, con destino á fábrica de jabon, la que tiene de sitio 30271 pies cuadrados superficiales, retasada últimamente con todos sus enseres en la cantidad de 307,496 rs. vn. Quien quisiere hacer postura á ella acuda ante dicho señor juez y escribanía del número vacante, que se admitirán siendo arregladas.

Por providencia del Sr. D. Manuel Josef Rubio, del Consejo de S. M., teniente corregidor de esta muy heroica villa, por la escribanía de su número que egerce Don Juan Raya, se vende una casa sita en la villa de Rejas, á la salida del pueblo, y camino que llaman del Lavadero, tasada en 130 rs., y una era de pan trillar sita en el mismo pueblo, tasada en 500 rs., ambas fincas pertenecientes á las testamentarias de Cayetano Motilla y Gervasia Bautista. Quien quisiere hacer postura acuda ante dicho señor juez y citada escribanía; y está señalado para su remate el dia 28 del corriente, á las 12, en la audiencia del mismo señor.

El apoderado de la patrona de sangre y compatronos preladados de los conventos de la Santísima Trinidad de calzados, Sto. Tomas y S. Francisco de esta corte, de las memorias que en el primero instituyó D. Ramiro de Zavalza y Labrit, citan y emplazan por el presente á los sacerdotes, ó que esten próximos á ordenarse de misa, y tengan parentesco mas inmediato con D. Cristóbal de Gracia, difunto, y su hija Doña Antonia, llamados á dos memorias de misas que se hallan vacantes dotadas con 150 ducados anuales y cinco misas cada semana en dicho convento de la Santísima Trinidad en los dias que señala la fundacion, para que en el término de 30 dias comparezcan con los documentos fehacientes que acrediten dicho parentesco ante el escribano de provincia, secretario de las referidas memorias, D. Miguel Josef García de la Madrid; con prevencion que pasado el término sin nueva citacion ni emplazamiento se procederá á los nombramientos en las personas que acrediten mejor derecho, y parará á los demas el perjuicio que haya lugar.

Coleccion de medallas de los hombres ilustres de todas las naciones. La coleccion que se anuncia al público ofrece al artista, al filósofo, al historiador y á toda persona, cualquiera que sea su carrera, la facilidad de adquirir á poco coste la coleccion de grandes hombres, sus maestros, ó sus modelos. Esta coleccion se compondrá de 150 medallas, que se acuñarán dentro de tres años, á contar desde el 1.º de Enero de 1819. Las publicadas hasta el dia son las siguientes: Cervantes, español: Shakspeare, ingles: Lineo, sueco: R. Bacon, ingles: Guttemberg, aleman: Copérnico, prusiano: Galileo, italiano: Lavater, suizo: Haiden, aleman: Cimarosa, italiano: Gesner, suizo: Franklin, americano. Acabada de acuñar toda la coleccion se dará gratis á cada suscriptor una noticia bibliográfica que contendrá la vida y la relacion de las obras del hombre ilustre que representará la medalla: estas noticias se imprimirán en papel de la misma forma y dimension, con el objeto de que reunidas puedan formar un diccionario histórico. Se podrá suscribir por toda la coleccion ó por el número de medallas separadas que se quieran tomar: el precio de cada medalla es de 24 rs. vn. Se suscribe en Madrid en la plazuela del Angel, núm. 20, cuarto segundo, frente á la fonda. En el mismo parage se halla de venta, y se puede suscribir á la coleccion de las 12 medallas en bronce que representan la actual familia Real de Francia.

Adiciones á los tres tomos del Diccionario geográfico universal de Echard por Don Francisco Peré y Casado: tres cuadernos en 4.º impresos en 1795. Se hallarán á 9 rs. cada cuaderno en papel en el almacen de la imprenta Real.